

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Juéves, 29 de Diciembre de 1898

Año XXVII. Núm. 7.749

Dietarios para el año 1899

Se han recibido en la Redaccion é imprenta de este periódico, calle del Bastion, n.º 39.

MAS BOCAS QUE PAN

Según parece, podríamos muy bien morirnos de hambre desde el año de gracia 1931. Antes de llegar á la mitad del siglo XX, el pan faltará en absoluto... Quien tal asegura, es una de las mayores ilustraciones científicas de Inglaterra, sir William Crookes de la Sociedad Real de Londres; y no lo ha dicho entre cuatro paredes, sino delante de un auditorio considerable, en la sesión última de la Asociación Británica reunida este año en Bristol. Vamos muy pronto y á consumir mas pan del que puede producirse; y, si la ciencia con su varita mágica no media en ello, antes de la fatal data, los consumidores de pan van á morir de hambre. Tal es la perspectiva que se ofrece.

En Inglaterra no se produce mas que la cuarta parte del pan que se come; las otras tres cuartas se importan. Esta situación ha preocupado siempre á los ingleses. Ya muchas veces el Parlamento ha agitado la cuestion de los graneros públicos, pues en caso de guerra, el trigo se consideraría contrabando, lo mismo que las municiones belicas, y en tres meses el acopio actual se hallaría agotado. ¿Qué fuera de la Gran Bretaña si se le privase de las vituallas del exterior ó tan sólo en el caso de faltar la cosecha del trigo extranjero? Bueno es que se construyan corazas y cañones y que se gasten fabulosas cantidades para el ataque y la defensa; mas es preciso no olvidar que las primeras y mas esenciales municiones son las de boca.

La situación, poco mas, poco menos, es la misma en todas partes. Igual peligro amenaza á todas las naciones que hacen uso del pan. Cada año se acrecienta el consumo á razon de 600 000 bocas. Desde un cuarto de siglo, el consumo de pan ha aumentado por mitad en el mundo entero. En Europa, la produccion del trigo está en déficit, déficit que hoy se ve compensado por los arribos de América; mas dentro de medio siglo no se podrá echar mano de este recurso, pues no le faltarán á la América trabajos para bastarse á sí misma. M. William Crookes ha pasado revista á todos los países de la tierra. Ya no quedan terrenos disponibles para aumentar el cultivo del trigo. Rusia, con ser, después de los Estados Unidos, la mas grande exportadora de este grano, muy pronto necesitará para sí su produccion entera. Francia, que produce, después de América, la mayor cantidad de trigo, importa ya de otras naciones.

No hay que contar con Alemania, los

Estados del Sud de América, el Africa septentrional (granero de la antigua Roma), el Africa del Sud, etc. Y, no obstante, el trigo constituye el principal alimento de la gran raza caucasiana, que abraza los pueblos de Europa, de los Estados Unidos, la América inglesa, así como tambien los pobladores blancos del Africa del Sud, la Australia, la América del Sud y las colonias europeas. Y á todo esto, los consumidores de pan crecen y se multiplican. En Escandinavia, el consumo ha aumentado un 100 por 100 en veinticinco años; en Austria Hungría, un 80; en Francia, un 20, y en Bélica, un 50.

Sacado el mejor partido posible de los terrenos que existen en todas partes apropiadas para el trigo, deduce mister Crookes que la produccion de este grano en todo el mundo, desde 1931, llegaría á ser insuficiente. ¿Que se echará mano de otra cosa para comer? ¡Ah! eso es mejor para dicho que para hecho. Comeránse bananas, las cuales, si Humboldt no se engañó, tienen una potencia nutritiva 133 veces mayor que el trigo. Pero las bananas llegarán á faltar mas aprisa aún que el trigo. Entonces se comerá maíz, arroz, mijo y otros granos, como lo hacen ya otras diseminadas por la tierra. ¿Galletas de maíz? ¿galletas de mijo, etc? ¡nunca! ¡jamás! El trigo tiene un valor alimenticio demostrado por la experiencia acumulada de muchísimas generaciones; el pan que se hace con él es alimento del mundo civilizado; si desapareciese, habría una perturbacion general en la alimentacion y la salud pública.

COSAS DE MARINA

AL SR. MINISTRO DEL RAMO

¿Qué piensa V. E. hacer con el dique flotante de la Habana y con el contratado y á medio concluir para Subic? Asunto es este que merece atencion, y conveniente sería que sobre él se tomen determinaciones radicales, pues desde hace algún tiempo rueda por los periódicos la especie de que dichos diques han de ser destinados á Ferrol, Vigo ó Málaga, especies todas, á mi ver, desatinadas, y aunque echadas á volar á modo de *ballon d'essai* por los interesados, muy bien pudiera suceder que entusiasmados con los beneficios que la instalacion de los mencionados diques reportaran á sus respectivas localidades, tales influencias pusieran en juego que cuando V. E. quisiera destinarlos á los puertos más convenientes y estratégicos, fuera ya tarde por tropezar con esa verdadera muralla de la China que en nuestro país se opone las más de las veces á que tanto las cantidades recaudadas por el Estado como lo que con ellas se adquiere se distribuya en forma racional y equitativa para bien del mismo.

Que España, quiera ó no la mayoría

de los españoles, puede prosperar ó sucumbir tan solo por el mar, luego se necesita ser en las fases de la política y de las guerras modernas para no comprenderlo; que las escuadras nos son, por consiguiente, necesarias, pecado sería el negarlo, pero mucho mayor el suponer, y harto rigurosamente lo hemos aprendido en el último conflicto, que las escuadras puedan servirnos para algo sin el establecimiento de puertos militares que les sirvan de base de apoyo.

Que un puerto militar ha de estar defendido por artillería, torpedos y malecones; que en su interior ha de haber provisiones abundantes de boca y guerra, un depósito de carbon y un dique, cosa es que V. E. sabe mejor que yo, como también que á estas fechas no poseemos ninguno que reúna estas condiciones, á excepcion de los tres arsenales.

Las islas Baleares maravillosamente situadas frente á nuestra costa levantina; Ceuta en medio de nuestras posiciones de Africa, y por último, y esto es lo más importante, las islas Canarias en medio del Atlántico, y cuya importancia, con ser hoy mucha, aumentará de modo considerable con el desarrollo del comercio europeo en la costa occidental africana, están pidiendo á voces el establecimiento de un puerto militar, y esto si que igualmente lo comprenderá y estará harto de saberlo V. E. mejor que yo.

Urge, pues, que cuanto antes, por las razones ya dichas y como base, aunque pequeña del establecimiento de dichos puertos, se tomen las medidas siguientes:

- 1.ª Trasladar el dique de la Habana á Canarias, y si esto no fuera posible por la dificultad marinera de la empresa, enagearlo y con el importe de la venta, *ajustándole* la cantidad que fuera necesaria, encargar uno para las precitadas islas.
- 2.ª Destinar á las Baleares el encargado para Subic; y
- 3.ª Encargar otro para Ceuta.

Si V. E. hace esto, seguramente lo agradecerán la patria y la marina. Y con esto y con asegurarle que no soy gallego, malagueño ni canario, lo cual demuestra que el problema lo presento y lo soluciono desapasionadamente, queda de V. E. afmo. s. s.—P. P.

(Publicado de la tribuna libre de "La Correspondencia de España.")

CASOS Y COSAS

En París se ha verificado un banquete originalísimo, en celebracion del 186.º aniversario del nacimiento del abate L'Epée: un banquete de sordo mudos.

Y aunque la Sociedad organizadora lleva el título de *silenciosa*, sus miembros, los banqueteadores, no lo son, á juzgar por lo que han hecho en la ocasion á la cual nos referimos.

Durante toda la comida hubo ensordecedoras manifestaciones de alegría por parte de los comensales, que no cesaban de interpelarse, haciendo gestos *acompañados* de horribles sonidos guturales.

¡Hubo discursos y brindis! Unos y otros de pura mimica, y entre ellos citan con elogio los periódicos los que *hicieron* (aquí es disculpable el galicismo) Mr. Gaillard, que recordó el agradecimiento que deben los sordo-mudos al abate L'Epée, y el de Mr. Née, que fué una maravilla de mimica, y produjo verdaderas explosiones de entusiasmo.

Ha debido de ser un espectáculo curioso, y no estaria demás que el periódico que da la noticia nos explicará cómo expresaron los oradores algunos párrafos de sus discursos.

¿Cómo se dirá mimicamente *agradecimiento*? ¿Cómo pedirían la palabra los oradores? Nos parece estar viéndolos, como niños en la escuela, levantando un dedo...

Según los periódicos de Chicago, Mr. Blassure, dando por realizada la salida de monsieur Dreyfus de la isla del Diablo, ha ofrecido al Gobierno francés 125.000 francos, como alquiler anual de la misma, comprometiéndose á elevar su oferta á la suma de 150.000 francos, si consiente el Gobierno que pueden en la isla dos de los guardianes del preso, para procurar á los visitantes todos los datos que soliciten sobre la vida hábitos y costumbres de monsieur Dreyfus.

Estriba el proyecto de Mr. Blassure en que semanalmente, salga de Bahía Nord Point, un buque de vapor para la isla, cuyo trayecto efectuará en veinticuatro horas, de suerte que el viaje desde Nueva York á dicha isla durará exactamente 56 horas.

Se ha fijado el precio del billete, ida y vuelta, valedero durante doce días, en 125 dollars, ó sean 625 francos.

Se propone además el excentrico empresario, transformar completamente la isla del Diablo, dotándola con multitud de atracciones.

Es por demás original y americana la proposicion de Mr. Blassure; pero aún nos parece más americano y excentrico el hecho de que, al anunciarse dicha empresa, se hayan comprometido y satisfecho al momento el número de billetes para dos viajes del pequeño buque vapor.

Una *tomadura de pelo* suele dar motivo á serios disgustos; pero *tomadura* más grave que la *que vamos* á referir, no creemos que haya existido.

Ocurrió el caso en un lavadero de la calle Vandamme, en París, el mes de Agosto último.

Una mujer que allí trabajaba, al pasar por cerca de la máquina de vapor, sintió—¡vaya si lo sentiría!—que el

bol de transmision la cogía el pelo y se lo arrancaba rápidamente. En pocos segundos la infeliz se quedó sin pelo y sin cuero cabelludo, pues enredado aquél en el árbol, se llevó la piel detrás dejando á la mujer como dejaban á sus víctimas los cazadores de cabelleras: con el cráneo al aire.

Curaron en una botica á la *descabellada* lavandera y la llevaron al Hospital Broussais, donde le asistió el doctor Malherbe.

Este pidió la cabellera arrancada, se la llevaron, la afeitó, la lavó por el derecho y por el revés perfectamente, y después de sumergirla en un baño de sublimado se la colocó á la paciente.

Y aquí viene lo más notable del caso: aquella piel se ha unido al sitio de donde tan violentamente fué arrancada, y la lavandera vuelve á echar buen pelo por su propia piel.

—¿Qué tienes?

—¡Estoy furioso! ¡Mi mujer se ha escapado con el maestro de música!

—¿Qué me dices!

—¡Siempre estaban tocando al piano la *Marcha de Cádiz* á cuatro manos!

—Justo, y ahora la han tocado á cuatro pies.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquina»:

DE BARCELONA

D. Manuel Gambin; José Navarro, esposa é hijo; Madrona Costa, Luciano Roussand; Luis Costa; Madrona Fuquet; Manuel Muñoz; Cándido Padrovieta; Miguel Saura; Miguel Cerdá, y Juan Humbert.— Total, 11.

DE ALCUDIA

D. Rafael Cardell; Baltasar Bannasar; Pedro Eloy; Antonio Serra; Juan Gelabert; Juan Frau; Bartolomé Coll; Santiago Benamien, señora y un hermano; Juan Ramon; José Picó; J. Picó; Felipe Bannasar; Bernardo Sabater; José Aguiló; J. Giñart; Antonio Sitjes; Antonio Gonzalez; Jaime Cardell, y Ana March é hijo.— Total, 22.

LA LOTERÍA

A una cigarrera de la fábrica de San Sebastián, llamada Leonarda, que llevaba parte en un décimo del billete número 52.761, premiado con 3.000.000 de pesetas en Barcelona, le han correspondido 12.000 duros.

A la cuarta compañía del segundo batallón del regimiento de Valencia, número 23, que ha estado de guarnición en Tolosa hasta hace unos días, le han correspondido en un décimo del billete número 52.987, vendido en aquella ciudad, 8 000 pesetas.

El billete número 48.824, premiado con 30.000 pesetas en el sorteo de Navidad se vendió en Pamplona, y se ha repartido entre varias personas pobres de dicha localidad.

Una de las capitales menos favorecidas por la suerte en el sorteo de la lotería de Navidad ha sido Sevilla.

A pesar del crecido número de billetes expedidos en sus administraciones, solo ha tocado allí un premio de 40.000 pesetas que todavía no se sabe á quien ha correspondido.

Dice un colega valenciano:

«Tan sólo un premio de 30.000 pesetas ha caído en Valencia; seguimos, pues, siendo pobres.

El número agraciado es el 22.132, y en él tenía participación mucha gente menuda de la calle de Alboraya y el dueño de una tienda de la calle de Don Juan de Austria, entre todos los cuales ha reinado la natural alegría.»

Cotización oficial

Madrid 28 —41

4 por cien o Interior.....	55'85
Idem Exterior.....	60'15
Idem Amortizable.....	60'00
Billetes Hip. Cuba 86.....	49'75
Idem id. del 90.....	42'35
Acciones Banco España.....	398'25
Comp. Arrend. Tabacos....	228'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	29'50 á 29'00
Londres á la vista.....	32'50 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Gacetilla

A las siete de ayer noche un repique general de las campanas de las iglesias anunció al vecindario la llegada á esta ciudad del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo diocesano, á quien damos la más cordial bienvenida.

Acompaña á S. E. I. su familiar el Dr. D. Ramon Garvés, á quien saludamos respetuosamente.

El Sr. Cónsul de España en Rabat (Marruecos), participa al ministro de Estado, que podrian tener muy buena acogida en aquella localidad los artículos siguientes: toallas, telas de gasa, juguetes baratos, dulces, loza, cristalería, bujías, chocolates y calzado.

Los industriales que deseen exportar algunos de los indicados artículos, pueden dirigirse á dicho Sr. Cónsul, quien les facilitará todas las noticias que necesiten y aun les auxiliará en la colocación de sus productos.

Desde el momento que se inició entre nosotros la regeneradora idea de fomentar las industrias y comercio españoles y que tiende á procurar al comercio nacional nuevos mercados, acogimos decididamente tan laudable iniciativa que puede lograr fecundos resultados mayormente contando, como en el caso presente, con la decisión y buena voluntad de los cónsules; así creemos prestar un buen servicio dando á la publicidad, noticias tan satisfactorias como la que hemos indicado.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo don José de Olives y Magarola, diputado provincial por este distrito.

En la sesion del día 16 del actual, celebrada por la Junta provincial de Instrucción pública de Baleares, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. D. Roman Laá, Gobernador civil de la provincia, despues de breves y elocuentes frases de esta digna y primera autoridad civil de la provincia, exponiendo el interés que le merecen la educacion y enseñanza popular y ofrecer su mas decidido apoyo por todo cuanto se refiere al engrandecimiento moral y material de la patria, y que procuraría con sus afanes y desvelos secundar y contribuir al mayor fomento y engrandecimiento de la instruccion pública, se dió cuenta de varios asuntos y se adoptaron algunos acuerdos.

Entre los asuntos expuestos figura una comunicacion del Alcalde de Ferrerías participando haber encargado á D. José Canet la liquidacion y pago de lo que adeuda por primera enseñanza.

También se dió cuenta, remitidos por el Sr. Inspector provincial, de los

expedientes, informados, del Ayuntamiento de Mahón y del Maestro de Villa-Cárlos, solicitando se les considere con derecho á figurar en el caso 5.º artículo 3.º del Real Decreto de 27 de Abril de 1887 para el disfrute del aumento gradual de sueldo, proponiendo á D. Antonio Juan, D. Pedro Cardona y D.ª Elena Maseras, para que puedan ser comprendidos en la tercera clase de escalafon, y así se acordó por la Junta.

Terminada la licencia, ha llegado hoy en el vapor correo el Oficial tercero de Administracion Militar señor Martínez.

Esta noche terminan los cultos del Jubileo-circular de Cuarenta Horas en la iglesia de Sta. Eulalia, con motivo de empezar mañana en la de Sta. Maria el solemne Triduo, que sufraga el Apostolado de la Oracion, en accion de gracias por el año transcurrido y en preparacion al próximo de 1899.

En dicho Triduo cabrá á estos habitantes la alta satisfaccion de escuchar una vez más la autorizada y elocuente palabra del Ilmo. Sr. Prelado de la Diócesis.

Por la Guardia civil del puesto de Alayor el martes último fué detenido y puesto á disposicion del Sr. Juez municipal de dicha villa, un vecino de la misma, aparcerero del predio *Torresol Vey*, como presunto autor de haber cambiado las señas á seis cabezas de ganado lanar pertenecientes al predio colindante *Son Blanc Nou*, que se habian introducido á su propiedad, poniéndolas las señas de las de su pertenencia. Dichos carneros han sido tambien puestos á disposicion de la referida autoridad.

El padron de vecinos de Ciudadela, rectificado en Diciembre de 1898, comparado con el total general de la poblacion de derecho, según el censo de 31 Diciembre de 1897, acusa una baja de 221 varones, 192 hembras, sumando un total de 313 vecinos.

Entre el pasaje del vapor «Menorquina» figura nuestro apreciable amigo don Jaime Cardell, El ónomo de la parroquia iglesia de Mercadal.

Por la Compañía de Cerillas en esta Provincia se han puesto á la venta las cajitas de diez céntimos con los cromos interiores correspondientes á la serie 12.

Muy interesantes para los coleccionistas es esta nueva serie, pues las fototipias representan las primeras espadas en el arte de los toros, estando iluminadas á cinco colores y llamarán poderosamente la atencion de los aficionados.

Procedentes de París, habiendo tocado en Lyon, Marsella y Figueras, llegaron el sábado último á Barcelona, dos berlinas automóviles, en las que viajan los barones de Crashez, de Bruselas, en compañía de cinco individuos más y los dos maquinistas correspondientes. Los dos carruajes llegaron cubiertos de polvo y llamaban la atencion de los paseantes. Pararon á la puerta del Grand Hotel, antes Cuatro Naciones, donde se hospedaron los viajeros, y los carruajes fueron depositados en la cochera del propio hotel.

Los barones de Crashez y sus acompañantes reanudarán dentro de pocos

días su viaje, saliendo en direccion á Cartagena, donde se embarcarán para trasladarse á Argelia, la que se proponen recorrer en sus dos automóviles.

En el vapor correo «Menorquina» ha llegado el repatriado Juan Humbert, hijo de esta ciudad, que pertenecía al Batallon de S. Quatín.

En el vapor correo «Menorquina» ha llegado hoy nuestro amigo D. Miguel Saura primer oficial que fué del vapor correo «Isla de Mindanao» cuyo buque fué echado á pique por los yanquis juntamente con los buques al mando del almirante Montojo en el combate naval de Cavite.

El Sr. Saura viene en uso de licencia que le ha concedido la Compañía Transatlántica, y esta misma tarde ha salido para Ciudadela, su ciudad natal, con el objeto de pasar unos días al lado de su hermana D.ª Catalina Saura de Benejam.

Bienvenido sea nuestro amigo.

En el Hospital Militar de Barcelona ha fallecido el soldado repatriado de Filipinas Lorenzo Picó y Sintet natural de Ciudadela.—Q. E. P. D.

El Vice-Rector de la Universidad de Barcelona ha sido autorizado por el Gobierno para que las clases de la Universidad y Escuelas especiales se reanuden el día después de Reyes, como se ha verificado en años anteriores y tiene lugar en las demás Universidades.

Apreciando en su parte literaria y jurídica, respectivamente, el pleito entre *El niño de la bola* y *Curro Vargas*, escriben en el número extraordinario de Pascuas, que ha publicado «La Ilustracion Española y Americana», unos artículos notabilísimos Don Juan Valera y Don Francisco Silvela. Á este aliciente hay que añadir el que ofrece el texto de dicho número, firmado por Bremón, Carlos Luis de Cuenca, Sellés, Manuel del Palacio, *Kasabal* y Becerro de Bengoa, y en la misma parte artística, los maestros Emilio Sala, Sorolla, Gonzalo Bilbao y Huertas; dibujos primorosos de Albertí y Navarrete, reproduccion de un raro y curioso facsímile de un villancico del siglo XVI, las *Adoraciones*, de Botticelli y Bayen el *Regalo de boda*, de Czachorski y *Los Chiquitines de la Casa*, de Adám. La cubierta, tirada á varias tintas, es de gran originalidad y excelente gusto.

Felicítamos á «La Ilustracion Española» por este notabilísimo número, que nada tiene que envidiar á los que en esta época del año publican las ilustraciones extranjeras.

EL BAZAR

liquida todas sus existencias por trasladarse sus dueños al extranjero.

Calle Nueva, número 39.

Anteayer por la mañana fondeó en el puerto de Barcelona, el vapor «Colon» procedente de la Habana y Cádiz conduciendo el batallón cazadores de Barcelona y varios gefes, oficiales é individuos de tropa correspondientes á otros cuerpos entre ellos, dos capitanes, siete tenientes ocho sargentos y 28 cabos y soldados pertenecientes á la comision liquidadora del batallón de Baleares.

Con referencia á las impresiones re-

cogidas a bordo del «Colon» dice un diario de Barcelona:

«Casi podríamos omitirlas, pues es sabido cuanto ha ocurrido y ocurre en Cuba.

Los pasajeros con quienes hemos hablado tenían verdaderos deseos de abandonar la ingrata Antilla, de triste recuerdo para todos los españoles que han presenciado los últimos sucesos.

Se ha dicho a bordo que el incidente ocurrido entre un oficial español y otro mambís, de que hablaron los corresponsales, no tuvo la importancia que se le dió, si bien pudo haber adquirido grandes proporciones.

No ocurrieron muertos ni hubo tampoco heridos, como se dijo.

El suceso tuvo lugar en el Parque de la Habana, cuando el paseo estaba más concurrido.

El oficial mambís se permitió alguna insolencia contra el ejército, y el oficial nuestro, que pertenecía al batallón de Colon, le contestó con la dureza que merecía.

Se agrió la cuestión y como la mayor parte del elemento que allí se encontraba nos era hostil y así lo demostraba, el oficial de referencia fué al cuartel volviendo al Parque con un piquete de la fuerza de su mando, y escusado es decir que si llega a entrar en el Parque hubiera sucedido algo grave, pero las autoridades militares se apercibieron a tiempo y evitaron el conflicto.

La opinión en la Habana persevera en su actitud expectante.

Sigue la liquidación de capitales españoles y la emigración consiguiente.

Los insurrectos no aparecen en desarmonía con el extranjero invasor, afectando confianza en que les será concedida la independencia, pero se parapetan entre tanto, trabajan secretamente y hacen cuantos aprestos son fáciles, para encender de nuevo la guerra, si no se cumpliera lo ofrecido.

Nuestras tropas van saliendo de Cuba de manera indiferente para los ingratos naturales del país.

Nadie va a despedirlas, á excepción de algunos que otros españoles que conservan afecto y cariño por la madre patria.

El desbarajuste que reina en los ramos administrativos de la isla no puede ser más completo, pues muchos de sus habitantes que sufren vejaciones van de Herodes á Pilatos para obtener justicia.

Los españoles, perdida ya la fuerza moral, nada pueden hacer, y los yanquis y cubanos se desentienden de cualquier asunto cuando les conviene.

El pailebot «Estela» de esta matrícula, salido ayer para Barcelona tuvo que arribar por mucha mar y vientos contrarios que reinaban fuera del puerto.

Leemos en «El Vigía Católico» de Ciudadela de ayer:

«Número premiado.—Segun telegrama particular recibido de Valencia ha sido premiado con 2.500 pesetas el n.º 1575 de la Lotería que en Madrid se celebró el 23 del actual y que fué despachado en la Administración de esta ciudad. Segun nuestros informes dicho billete fué vendido á un comerciante de Mahon que vino aquí no há mucho, y cuyo señor dejó dos décimos á un vecino de esta ciudad, quien cedió parte de ellos á algunos sus amigos. Felicitamosles.»

En los próximos correos del Domingo y jueves son esperados algunos repatriados, hijos de esta isla que la falta de tiempo impidió á las oficinas militares poder despacharlos para embarcarse en el vapor llegado hoy.

Don Manuel Pérez Crego, Secretario del Consejo de Galicia y Administrador de la Sociedad Cooperativa Militar y Civil de la Coruña;

Certifico: que según consta en los registros de esta Sociedad, la casa Muller hermanos, establecidos en Barcelona (12, Rambla del Centro, «La Villa de Pará»), ha suministrado en los últimos tres años 250 impermeables de la marca «El Gallo», procedentes de la casa Macintosh de Manchester, habiendo quedado muy satisfecha esta Sociedad de la calidad del género y de la formalidad de la casa expendedora. Para mayor satisfacción de dicha casa hago presente que durante el trienio de 1894 á 97 no se recibió la menor queja de los señores socios, de que los impermeables se hayan endurecido ni que el color haya sufrido alteración, lo que prueba la bondad de los productos de la mencionada casa.

Libro este certificado á petición de los Sres. Muller hermanos, y en honor á la verdad, autorizándoles para que hagan de él el uso que tengan por conveniente.

La Coruña, 9 Noviembre 1897. (firmado), Manuel Pérez.

El Opal-Pasta: Con su uso no se corre el color de las prendas, al quitar las manchas.

Para encargos dirigirse á D. Antonio J. Fornaris, Mahon, Infanta, 33.

BOLETIN RELIGIOSO
 Santo de hoy.—Sios. Tomás arzobispo de Cantoberi y David rey.
 Santo de mañana.—La Traslacion de S. Jaime apóstol y S. Sabino obispo.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Lourdes en el Carmen.

Anuncios oficiales
Agencia ejecutiva
 Esta Agencia procederá desde el día de hoy á llevar á efecto el procedimiento de apremio contra los contribuyentes morosos al Repartimiento vecinal girado para cubrir el presupuesto extraordinario formado con el fin de dar ocupación á la clase obrera; y tendrá abierta la cobranza en los altos de la casa número 11 de la plaza de la Constitución, todos los días laborables de nueve mañana á una tarde.
 Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 29 Diciembre de 1898.—El Agente ejecutivo, Antonio Timoner.

Movimiento del Puerto
 Entrados el 29
 De Barcelona y Alcudia, v. por correo «Menorquin»
 Despachados el 29
 Para Cartagena, bergantín goleta italia no «Nina», capitán P. Polletti, con 6 tripulantes y lastre.

Telegramas
 DE
El Bien Público
 (No se permite su reproducción en esta Ciudad)
 (POR CORREO)
 PREPARATIVOS DE INGTATERRA
 Paris, martes.—Telegrafía al «Figaro» su corresponsal en Londres, lo siguiente:
 «La doble corriente continúa en In-

glaterra. Por un lado la Reina Victoria parece dispuesta á partir para el Sur de Francia el 9 de Marzo próximo, cuyo viaje será precedido por el de su hijo el príncipe de Gales, que hará una excursión por Niza. También se dice que las negociaciones diplomáticas, sobre la discordia existente entre Francia é Inglaterra, empezarán á principios de Febrero del año que viene, llevadas por Lord Salisbury y Mr. Paul Cambon.

A estos síntomas de arreglo pacífico, pueden oponerse los armamentos navales que Inglaterra viene haciendo, sin interrupción Malta, Gibraltar y Bombay están convirtiéndose, en estos momentos, en grandes depósitos de armas y provisiones. La flota inglesa permanece en los puertos del Reino Unido, lista para hacerse á la mar al primer aviso. También se han comunicado las órdenes oportunas para la fabricación de bombas y otros explosivos, lo mismo que la pólvora sin humo, así como la compra de carbon, provisiones de boca, carnes en conserva, etc. A esto puede añadirse que las licencias de Pascuas que suelen concederse á los oficiales de las escuadras por esta época del año, han sido suspendidas esta vez.

Es fácil pues de adivinar, que Inglaterra desea estar preparada para cualquier eventualidad y al mismo tiempo apoyar su acción diplomática por un gran desplante de fuerza y poderío naval. Pero de eso, á la guerra con Francia hay un paso muy largo.»

LA CORTE RUSA
 Paris, martes.—El corresponsal del «Figaro» en San Petersburgo, telegrafía al mismo lo que sigue:
 «Contrario á lo que se había anunciado, la corte rusa no ha regresado aún á la capital del Imperio. Débese esta tardanza, al estado delicado de la Emperatriz, cuya salud exige especiales cuidados, por cuyo motivo, el Emperador Nicolás ha resuelto detenerse algún tiempo mas en Crimea. Cuando salgan de Crimea, irán á pasar el resto del invierno á la residencia de los Czares en Selo.»

ISLEÑOS HAMBRIENTOS
 Nueva-York, lunes.—La población de las islas de Bemini, pequeña subdivisión de las Bahamas, está amenazada de desaparecer á consecuencia del hambre. Los grandes huracanes que se han desencadenado en aquella region, han destruido las cosechas, anegado los principales graneros, muriendo mucha gente, y el resto de la población se halla en un estado tal de postración, que es casi incapaz de continuar la resistencia contra las penalidades.

El cónsul inglés en aquellas islas, Mr. Jerome, ha cableografiado al Gobernador de las Bahamas en Nassau, pidiendo auxilios con toda urgencia.

(POR TELEGRAFO)
 Madrid 28.—7 n.
 La traslación de los restos de los generales Santocildes, Vara del Rey y héroe de Cascorro, ha revestido severa solemnidad. Han presidido el fúnebre desfile, los señores Obispo de Sion, autoridades de esta Corte, el comandante Cirujeda, un hijo de Santocildes y un cuñado de Vara del Rey. A consecuencia de lo desapacible de la mañana, el públi-

co se ha retraído de asistir á las calles del tránsito.

Reina un frío intensísimo.
 Madrid 28.—9'45 n.
 El parte facultativo de la noche, dice que el Sr. Sagasta ha pasado el día tranquilo y sin fiebre.

Los señores Castelar y Balaguer, continúan en la mejoría iniciada.

Madrid 28.—11 n.
 El ministro de Marina Sr. Auñón, ha puesto á la firma de Su Majestad la Reina, un importante decreto, encaminado á definir la situación de los buques que pasen á la condicion de reserva. En dicho decreto se dice que la situación de reserva en los buques, equivaldrá á tener á bordo la mitad de la dotación que mantienen en servicio activo, contando todos los cargos desempeñados en dicha situación activa.

El crucero «Navarra» será desarmado en la Coruña. Las fragatas «Gerona» y «Almansa», serán sacadas á pública subasta, y finalmente, se gestionará la venta del crucero «Marqués de la Ensenada» y del cañonero «Pinzon».

Madrid 28.—11'25 n.
 Encuéntrase acatarrado el general Weyler.

Telegrafían de Londres, que los huracanes han arrasado las islas Bemini (1).

Témese ocurran disturbios en la Habana el día primero de Enero, cuando se efectue el cambio de autoridades.

Madrid 29.—10 m.
 Coruña.—Ha llegado procedente de la Habana, el vapor francés «Navarre», habiendo hecho la travesía en diez días; conduce los coroneles Sres. Bonet, Aranzagüe y Herrera, varios jefes y oficiales y 838 soldados.

Madrid 29.—10'40 m.
 En el pueblo de Enarmés (Bilbao), ha ocurrido un desprendimiento á la entrada del tunel Saligordo en construcción, ocasionando incendios y la destrucción de algunas casas. Las pérdidas se calculan en un millón de francos. Los vecinos, ante el temor de mayores desprendimientos, huyeron buscando refugio en otros pueblos.

Madrid 29.—11 m.
 El Sr. Sagasta puede considerarse que ha entrado en un periodo de franca convalecencia, pues desde ayer por la noche, se halla sin fiebre, siendo su estado en general satisfactorio. Hoy ha empezado á ocuparse de la política, enviando cartas urgentes á los Sres. Montero Rios, marqués de la Vega de Armijo y Capdepon.

Espéranse con ansiedad los acontecimientos políticos que se avecinan.
 Véase nuestro servicio telegráfico «Por correo».

Viaje por el fondo del mar

De una conferencia dada por el señor Depelley, en París, acerca de los cables submarinos, extracta el periódico «Ciel et Terre» las noticias siguientes, sobre el fondo del mar:

«El conocimiento de los fondos del mar es una ciencia nueva, debida á los progresos de la telegrafía submarina, que dieron noticia de la naturaleza y configuración del suelo del Océano.

Hasta hace poco tiempo había bastado á los navegantes el descubrimiento de los límites de la superficie de los mares, y poco importaba á los marinos, navegando en la superficie, que el abismo por encima del cual pasaban tuviese 1 000 ó 10.000 metros de profundidad. No se comenzó á dar alguna importancia á la profundidad de los mares hasta los primeros ensayos de telegrafía submarina.

Los sondeos no se practicaban más que en las costas, á la entrada de los ríos, de las radas y de los puertos; allí donde la profundidad de las aguas podía ser tan pequeña que comprometiese la seguridad de los buques. Pero cuando la telegrafía submarina exigió un conocimiento tan exacto como fuera posible del perfil de los fondos del mar, los sondeos se hicieron muy frecuentes y se buscaron los medios de medir las grandes profundidades.

Un gran número de sondeos han si-

do practicados por las marinas francesa, inglesa y americana. Las cartas de los sondeos en mar profunda han sido obtenidas, la mayor parte, por la marina inglesa y para los proyectos telegráficos. Tales sondeos no permiten todavía levantar el plano de un Océano como se levanta la carta de una región explorada y conocida; pero sí dan una idea de las grandes líneas de la configuración del suelo submarino.

Así el Mediterráneo es hoy tan conocido, que se está casi seguro que no existe ningún sitio de más de 3.500 metros de profundidad.

En el Atlántico raramente se han encontrado fondos de más de 6.000 metros ó menores de 2 000, salvo en la proximidad de la costa.

Una indicación importante resulta de estos estudios, y es que el suelo submarino en mar profunda, excepto en algunas regiones, tiene una notable regularidad.

En el Atlántico del Norte, que ha sido el más explorado, las pendientes son tan regulares y débiles, que Huxley pudo decir que fácilmente se haría el viaje en coche desde las costas de Irlanda á Terranova si se secase el Océano.

Desde Irlanda se extiende, á partir de la costa, una pendiente suave que mide unas noventa leguas, y la cual se podría descender sin peligro.

Más allá se encuentra, con una anchura de 400 leguas, una meseta cen-

tral, que ofrece pocas variaciones en su superficie y cuyo suelo está á 4 ó 5.000 metros de profundidad.

Al extremo de esta meseta comienza una suave pendiente de 150 leguas de longitud, la cual podría subirse en coche sin más esfuerzo que el de un caballo más al tiro en algún sitio y por la cual se llegaría fácilmente á Terranova.

Otro hecho interesante es que el suelo de los mares profundos se presenta en condiciones casi siempre uniformes. Una capa de légamo harinoso, suave al tacto y formado por la aglomeración de conchas microscópicas, es lo que se encuentra en casi todos los mares, con simples diferencias de color.»

Matadero

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 21 Diciembre.—1 ternero, 249 kilos, Cudia Cremada de D. Pedro Pons; 1 id., 128, son Cardona; 1 id., 123, es Camp Ral (Alayor); 3 cabras, 62, Francisco Vidal; 2 id., 26, Ingenieros, y 6 cerdos, 513.

Día 22.—1 buey, 268 kilos, Bartolomé Castell (Alayor); 1 id., 315, son Acatsana (id.); 1 ternero, 261, noria de Pedro Andreu; 1 id., 131, s'Espeumé Vey; 1 id., 162, vergel del Sr. Mir; 3 carneros, 42, St. Antoni; 1 id., 10, Bi-

nienfús; 3 id., 38, Binidunaira (Mercadal); 2 cabras, 21, Sta. Rosa; 1 id., 13, Vuimenó Nou (A'ayor); 2 id., 13, is'ad'en Culom, y 6 cerdos, 398.

Día 23.—1 ternero, 193 kilos, noria d'es Pont d'en Jenet; 1 id., 202, noria se Murera; 1 id., 179, vergel del señor Mir; 1 id., 266, Propio; 5 carneros, 58, Binilleutí Vey; 3 id., 46, s'Uestrá 5 id., 60, St. Isidru; 1 cabra, 26, Turelló de Mascaró; 9 id., 87, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 8, Binilleutí Nou; 3 id., 29, Capifort, y 24 cerdos, 1 128.

Día 24.—1 buey, 234 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 vaca, 136, St. Jauma (Ciudadela); 1 ternero, 152, estancia del señor Allés (Ferrerías); 1 id., 138, Sta. Clara; 1 ternera, 129, noria d'es Burray, 2 carneros, 23, Algendetret; 3 id., 40, se Cudia; 2 id., 31, estancia Alta; 1 id., 18, estancia Miá; 5 id., 53, Binidunaira (Mercadal); 3 id., 36, Biniencllet; 11 cabras, 106, 6 de son Sabra Vey (Ferrerías), 4 de Binisequi (Alayor) y 1 de Sta. Tresa (Mercadal), y 10 cerdos, 549.

Día 25.—1 buey, 242 kilos, Tirant Vey del Sr. Baron de las Arenas; 1 vaca, 178, José Vi'a (Ciudadela); 1 carnero, 12, se Cudia; 2 cabras, 35, s'Escallier, y 2 cerdos, 105.

Día 26.—1 ternero, 216 kilos, noria d'en Salas, y 3 cabras, 25, 2 de son Sabra Vey (Ferrerías) y 1 de Binisequi.

SECCION DE ANUNCIOS

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.



Extender la Pasta Opal sobre la mancha, dejarla secar y cepillarla después: hé aquí en qué consiste todo el manejo de este nuevo producto para quitar las manchas. Las personas que lo empleen tendrán siempre los vestidos limpios.

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cént. y de 1 pta.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

Para encargos dirigirse á D. Antonio J. Fornaris, calle de la Infanta, núm. 38. Mahón.

PEDRO DOMECCO

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Vinos finos de todas clases, secos, dulces y Manzanilla, Champagnes y el tan renombrado «COGNAC DOMECCO».

Referencias: Deyá, 1.--Mahón

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración.

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS: ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Ó SOFOCACIÓN Y CURACIÓN DEL ASMA DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA, por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

Plantel de zulla (clover)

Se vende en el predio RAFALET, del término de Mercadal, á 75 céntimos las mil plantas arrancadas.